

# Vivre sa mission avec un handicap

Nîmes -11 avril 2015



avec  
**Jean-Christophe PARISOT**

Marié, père de famille, préfet,  
diacre et tétraplégique



# Avant la rencontre

- La Pastorale des Personnes Handicapées organise une rencontre nationale sur le thème « vivre sa mission avec un handicap »
- L'idée : repérer des personnes, avec un handicap, engagées dans la société et/ou dans l'Église
- Le diocèse de Limoges décide de proposer trois personnes

# Profil des personnes repérées

- **Marie-Pierre CLAIN** : secrétaire à la paroisse Saint-Luc, engagée à l'hospitalité diocésaine et à la FCPMH, bénévole en soin palliatif à l'ASP 87 (Accompagnement soutien et présence), handicapée physique
- **Florence COUDERC** : chargée de mission au Conseil Régional, engagée à l'aumônerie en ville et à sa paroisse, handicapée psychique
- **Jean-Marie CRUVEILHER** : travailleur en ESAT (Établissement Spécialisé d'Aide par le Travail), laïc consacré dans la famille du Prado, engagé à l'aumônerie en ville, handicapé psychique

Les trois personnes ne se  
connaissaient que de vue



# Organisation du voyage

- Marie-Claire TAUBREGÉAS, responsable de la Pastorale de la Santé diocésaine, est notre lien avec le diocèse
- Elle rencontre les trois personnes pour :
  - Organiser le voyage
  - Établir un budget
  - Faire la liste des difficultés liées au handicap de chacun

# Décision du mode de transport

- Deux possibilités :
  - La **voiture**
  - Le **train**
- Avantages / inconvénients :
  - L'avantage de la **voiture** : l'autonomie et le prix
  - L'inconvénient : la durée du trajet pour un seul chauffeur (6 heures) et la fatigue
  
  - L'avantage du **train** : pratique, reposant
  - L'inconvénient : le changement de train et le prix

# Accompagnateur ou pas ?

- Marie-Claire TAUBREGÉAS pouvait accompagner le groupe :
  - avec sa voiture
  - dans le train
- Cependant, le souhait du projet est que les trois personnes handicapées se prennent en charge
- Le défi est donc lancé !

# Le choix !



- **Voyage en train** (réduction avec les cartes d'invalidité + aide « Accès Plus » en gares)
- **Solidarité financière** par mise à disposition de Chèques Vacances
- **Sans accompagnateur** car Florence et Jean-Marie peuvent aider Marie-Pierre si besoin
- L'équipe diocésaine de la Pastorale de la Santé décide de prendre en **charge le solde du week-end**
- Transport aller-retour **domicile/gare**, par Florence, avec sa **voiture**

# Le voyage

- Découverte mutuelle de nos diverses missions
- Bonne ambiance contagieuse



- Entraide
- Premiers échanges sur nos handicaps

# A Nîmes

- Rencontres, logement et repas à la maison diocésaine de Nîmes



# Les engagements et handicaps présents

- Jeune trisomique membre de la Communauté de l'Arche
- Laïc consacré handicapé psychique
- Frère de la communauté de Saint Jean atteint de la maladie de Parkinson
- Diacres aveugles, diacre sourd et malentendant
- Sœur malentendante traduisant en langue des signes
- Futurs diacres ayant un handicap de langage et moteur

Trois temps dans le week-end :

Les échanges en groupe

L'eucharistie et la prière

Les témoignages

# Les échanges en groupe...

- Quelles **résistances** je rencontre dans l'exercice de ma mission :
  - Nous devons toujours demander, solliciter
  - Il n'y a personne pour traduire en langue des signes
  - C'est si difficile d'obtenir, d'avoir vraiment notre place
  - Nous sommes frustrés qu'on ne nous demande jamais rien



# ...Les échanges en groupe...

## Résistances

- Nous sommes fatigués de devoir toujours nous battre
- Le regard des autres est trop pesant :  
je prie seul
- On sent tellement que l'on dérange
- Le mur vient aussi de nous, de notre hypersensibilité

# ...Les échanges en groupe...

- Quelles **joies** je vis :
  - Joie de louer le Seigneur
  - Joie de recevoir plus que d'apporter
  - Joie d'avoir des responsabilités
  - Joie de vivre des rencontres sans masques
  - Joie d'être reconnu



# ...Les échanges en groupe

## Joies

- Émerveillement dans les partages d'Évangile
- Joie de savoir que je ne suis pas abandonné de Dieu
- Joie de vivre mon handicap comme un signe
- Joie de faire l'expérience de la force reçue au cœur de la faiblesse

# L'eucharistie et la prière

- Célébration des laudes à l'initiative des personnes handicapées
- Lecture de la parole par Jean-Christophe : joie et souffrance mêlée de ne pas être près de l'autel
- Animation des chants par le diacre aveugle



# Les témoignages

- L'expérience de Jean-Christophe duquel nous avons tiré des phrases fortes
- Les témoignages de chacun, dans les groupes, qui ne sont pas retranscrits
- Le Père évêque Wattebled, a noté le climat paisible, l'écoute mutuelle et s'est dit touché de l'expression des joies profondes et fortes au cœur même des difficultés rencontrées



# Les phrases fortes

« Il y a urgence pour que la faiblesse soit reconnue comme force : c'est « archi » normal d'être différent »

« Une personne handicapée gênait la procession : on met le « bazar », il faut bousculer et ne pas avoir peur d'être soi-même »

« L'amour de l'ordre est différent de l'ordre de l'amour »

« La vrai grâce est de ne pas avoir peur de déranger »

# Les phrases fortes

**« Vous qui avez un handicap, vous avez une force d'intercession extrêmement forte : priez pour que l'Église s'ouvre pour les personnes ayant un handicap »**

**« Le handicap nous fait vivre une aventure intérieure très forte qui nous fait approcher la passion du Christ. C'est un trésor à partager avec toute l'Église  
Vous ne devez pas vous taire »**

# Les phrases fortes

**« On est souvent défini par ce qu'on fait. Quand on ne peut pas faire, on a l'impression de ne pas exister, comme moi. Quelle est la place de l'être aujourd'hui ? La vie quand « on est » et pas quand « on fait » ! »**

**« Vous faite un cadeau à la communauté en y prenant votre place »**

**« Ce combat, il ne faut pas le vivre sans Dieu. Si on marche avec Lui, on peut vivre »**

**« On ne considère pas assez la personne handicapée comme un priant »**

# Les phrases fortes

**« Les personnes qui vivent avec un handicap n'ont pas la parole dans l'Église »**

**« Elles révèlent la force reçue au cœur de la faiblesse »**

**« Elles obligent le monde et l'Église à changer de regard et de priorité »**

**« Elles ne doivent pas se taire »**

# En résumé : les grands moments

- **Accueil fraternel** entre personnes porteurs de différents handicaps et organisateurs



- Grande **écoute** et **attention** du personnel
- **Profondeur** au moment **de la prière**
- **Témoignages** poignants
- Présence discrète de **l'évêque**
- Ambiance **agréable** et **joviale**



# Ce que l'on retient

- Pour « choisir » la pauvreté, il faut « être riche » ; la personne handicapée, elle n'a pas le choix
- La différence fait la force
- Nous ne sommes pas des êtres abandonnés par Dieu
- Derrière le handicap de langage, se cache parfois de belles prières
- Ce « vivre ensemble » est possible : la personne handicapée a vraiment sa place dans l'Église

# Et maintenant ?

## NOUS :

- Témoigner
- Encourager
- Oser
- Proposer

## VOUS :

- Encourager
- Accueillir
- Être à l'écoute
- S'adapter pour laisser une vraie place

# En Église, Passionnément vivants

- Rassemblement, en diocèse, à Lourdes, du 12 au 15 septembre 2016
- Penser à inviter des personnes handicapées hors des réseaux d'Église

